

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

Conseil international des normes d'audit (IAASB)

L'IAASB et l'IESBA travaillent sur les questions liées à la durabilité

Lors de leur réunion de mars 2022, l'IAASB et l'IESBA ont débattu des questions d'assurance sur la durabilité et de déontologie qui leur sont liées. Les deux Boards disposent de groupes de travail dédiés, chargés d'étudier les questions de durabilité afin de faire progresser leurs activités dans ce domaine.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ACE Audit Update - 13 avril 2022

L'IAASB modernise sa norme sur les audits de groupe

L'IAASB publie sa norme internationale d'audit ISA 600 révisée, qui traite des considérations particulières aux audits des comptes de groupe, souvent plus complexes et faisant intervenir des auditeurs différents, parfois dans plusieurs pays. La norme révisée, qui entre en application pour les audits des exercices ouverts à compter du 15 décembre 2022, introduit un référentiel basé sur le risque permettant de planifier et réaliser un audit de comptes de groupe. Par ailleurs, elle clarifie et consolide les connexions avec les autres normes, notamment les normes traitant de la gestion de la qualité au niveau de la mission et identifiant et évaluant les risques d'inexactitudes significatives.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IFAC - Communiqué de presse - 7 avril 2022

Le PIOB entérine le programme de travail 2022-2023 proposé par l'IAASB

L'IAASB annonce que son programme de travail 2022-2023, intitulé «A Public Interest Focus in Uncertain Times», a été validé par le PIOB, dans le cadre de la procédure opératoire en vigueur. L'assurance ESG constitue un élément majeur de ce nouveau programme de travail et se verra doté d'un budget temps et financier majoré pour 2022-2023.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IFAC - Communiqué de presse - 6 avril 2022

Conseil international des normes de déontologie (IESBA)

L'IESBA consulte les parties prenantes sur sa stratégie future

L'IESBA met en ligne une enquête publique auprès d'un large éventail de parties prenantes sur sa stratégie et son programme de travail (Strategy and Working Plan, SWP) pour 2024-2027.

L'objectif du futur SWP de l'IESBA est de répondre efficacement à l'évolution des besoins du système économique en élaborant des normes appropriées et pertinentes permettant aux professionnels comptables d'adapter leurs activités professionnelles et leurs méthodes de travail en fonction de cette évolution.

L'enquête ouverte par l'IESBA sollicite les commentaires de l'ensemble des parties prenantes sur les tendances, évolutions ou problèmes majeurs qui devront être pris en compte par l'IESBA lors du lancement de la rédaction de son programme SWP 2024-2027.

L'enquête peut être téléchargée à partir du site Internet de l'IESBA et les réponses doivent parvenir d'ici le vendredi 8 juillet 2022.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFAC - Communiqué de presse - 13 avril 2022

L'IESBA révisé la notion d'EIP

L'IESBA met en ligne une proposition de texte portant révision de la définition d'une EIP, ainsi que d'autres dispositions du Code international de déontologie de la profession comptable. Les clauses révisées mentionnent comme entités d'intérêt public une liste élargie de catégories d'entités, dont les audits doivent être soumis à des conditions d'indépendance complémentaires. La présidente de l'IESBA, Gabriela Figueiredo Dias, rappelle que le concept d'EIP est crucial pour l'application de la norme internationale sur l'indépendance, IIS, et qu'il détermine les diligences incombant à l'auditeur pour s'assurer de sa parfaite indépendance. La révision de la définition d'une EIP et des dispositions connexes représentent le troisième pilier de mesures devant renforcer significativement l'indépendance de l'auditeur, à la suite de la publication en 2021 des normes sur les missions autres que les missions d'assurance et sur les honoraires. Pour prendre acte des divergences existant d'un pays à l'autre, l'IESBA a adopté une nouvelle approche consistant à élargir la définition d'une EIP au niveau international, et à donner des conseils aux instances nationales de réglementation et de normalisation, ainsi qu'aux autres organismes locaux concernés, quant à l'adaptation de cette définition large à leurs spécificités nationales. Par ailleurs, les modifications apportées :

- énoncent un objectif global s'agissant des conditions complémentaires d'indépendance pour les audits des comptes des EIP ;
- apportent des précisions sur les facteurs à prendre en compte lors de la détermination du niveau d'intérêt public d'une entité ;
- substituent l'expression «entité cotée en bourse» à l'expression «entité cotée» ;
- prennent acte du rôle essentiel que jouent les organismes locaux responsables de l'adoption du Code dans la détermination des entités spécifiques qui devraient être considérées comme des EIP dans leurs pays, en les encourageant à affiner les catégories d'EIP et à ajouter toute autre catégorie pertinente dans leur environnement ;
- introduisent une obligation de transparence invitant les entreprises à rendre compte du respect des conditions d'indépendance pour les EIP.

La définition révisée de l'EIP et les dispositions connexes sont applicables aux audits d'états financiers au titre des exercices ouverts à compter du 15 décembre 2024 ; l'adoption anticipée est autorisée.

L'IESBA publie par ailleurs un certain nombre de modifications de conformité au Code faisant suite à la publication de la série de normes de gestion de la qualité de l'IAASB en décembre 2020. Ces modifications de conformité entreront en vigueur le 15 décembre 2022.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IESBA - Communiqué de presse - 11 avril 2022

Code de déontologie et évolutions technologiques

L'IESBA met en ligne le contenu du webinar qui s'est tenu le 5 avril 2022 suite à la publication de son projet de modification du Code international de déontologie, intitulé «Proposed Technology-related Revisions to the Code». Ce projet vise à consolider les dispositions du Code et à accroître leur pertinence dans un environnement reconfiguré par l'accélération des évolutions technologiques. Les représentants de 76 pays ont participé à ce webinar.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IESBA - Communiqué de presse - 8 avril 2022

INTERNATIONAL SUSTAINABILITY STANDARDS BOARD (ISSB)

L'ISSB organise deux webinaires sur ses projets de normes durables

L'ISSB annonce la tenue, le 28 avril 2022, de deux webinaires en direct ouverts à l'ensemble des parties prenantes concernant ses deux projets de normes :

- IFRS S1, Obligations générales pour la présentation des informations financières liées à la durabilité,
- IFRS S2, Informations à fournir liées au climat.

Pour répondre aux contraintes du décalage horaire, le webinaire se déroulera deux fois :

- Webinaire A : à 9h, heure d'été du Royaume-Uni soit 10h, heure standard de l'Europe centrale et 17h, Heure normale du Japon :
- Webinaire B : à 17h BST (heure d'été du Royaume-Uni) soit 12h, heure standard de l'Europe centrale.

L'enregistrement sera diffusé sur la chaîne YouTube.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ISSB - Communiqué de presse - 12 avril 2022

ORGANISATION INTERNATIONALE DES COMMISSIONS DE VALEURS

Publication du Monitoring Group sur la valeur des audits de qualité élevée

Le Monitoring Group met en ligne un document mettant en évidence l'importance, pour les investisseurs, les émetteurs de valeurs, les instances nationales de normalisation et de régulation, de l'existence d'audits de qualité élevée, mis en œuvre en conformité avec les normes élaborées au sein d'une structure internationale de normalisation de l'audit et de la déontologie, indépendante et inclusive. Selon les conclusions des recherches théoriques effectuées, les avantages obtenus par les parties prenantes en termes de réduction du coût de la dette et de capitaux propres pour les émetteurs dont le reporting est soumis à un audit indépendant de haute qualité, dépassent largement le coût de fonctionnement de la structure de normalisation indépendante. Selon le Monitoring Group, si l'on veut conserver ces améliorations, il convient de mettre en place un mécanisme de financement multi-parties prenantes à long terme qui garantisse l'indépendance de la structure de normalisation et conforte la stabilité financière à long-terme.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

OICV - Communiqué de presse – 8 avril 2022

L'ACTUALITE EUROPEENNE

ACCOUNTANCY EUROPE

ACE met en ligne un nouvel opus de sa publication Audit Policy Update, qui évoque notamment :

- une note du CEAOB sur l'utilisation, par les auditeurs de pays tiers, de ses recommandations sur le format électronique européen ESEF (voir rubrique CEAOB, infra) ;
- les différentes publications et actualités de l'IAASB et de l'IESBA (Cf. rubriques IFAC Supra) ;
- la dixième étude annuelle de l'IFIAR sur les inspections individuelles de cabinets d'audit ;
- la présentation d'un modèle générique de contrat de subvention des actions subventionnées par l'Union européenne sous forme de montants forfaitaires (lump sum).

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE Audit Update - 13 avril 2022

ACE précise le rôle et les responsabilités des comités d'audit à l'aune des différentes réglementations

Les comités d'audit jouent un rôle crucial dans l'amélioration de la gouvernance d'entreprise à travers leur implication dans la supervision du risque, du contrôle interne, du reporting d'entreprise et de l'audit. La nouvelle législation de l'Union européenne étend leur mandat pour lui inclure les questions ESG et fait obligation aux entreprises de mettre en application une série d'actions et de politiques permettant d'aborder les impacts défavorables sur les droits de l'homme et l'environnement.

Le Position Paper d'ACE présente des recommandations à l'usage des comités d'audit, en rapport avec leurs responsabilités ESG, en se focalisant sur :

- les compétences et la composition des comités d'audit,
- les responsabilités leur incombant en matière de reporting ESG et d'assurance ESG.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE - Communiqué de presse - 12 avril 2022

Sustainability Update d'avril 2022

ACE a mis en ligne l'opus d'avril 2022 de son Sustainability Update, qui rappelle notamment :

- l'adoption le 15 mars 2022 à une large majorité par la commission JURI du Parlement européen, de sa position sur la proposition de la Commission européenne relative à la directive sur la publication d'informations en matière de durabilité par les entreprises (CSRD) ; les parlementaires ont également approuvé les réunions tripartites informelles, trilogues, sur le sujet les 28 mars et 7 avril 2022 ;
- le report au 28 avril 2022 du vote de la Commission des affaires économiques et monétaires (ECON) du Parlement européen, sur les propositions de modifications de la norme sur les obligations vertes, report qui serait dû à des divergences de points de vue sur l'inclusion du gaz naturel et de l'énergie nucléaire au sein de la taxonomie de l'Union européenne ;
- la publication par les trois autorités européennes de surveillance (ESA), d'une version actualisée de leur déclaration commune sur l'application du règlement européen, Sustainable Finance Disclosure (SFDR), sur les informations à fournir en matière de durabilité dans le secteur des services financiers ;
- l'adoption par la Commission européenne de règles d'information sur les investissements durables, qui précisent le contenu, la méthodologie et la présentation des informations à fournir ;
- le lancement du recrutement par l'ESMA de 20 membres pour siéger à son Groupe de travail consultatif (CWG), qui aura pour tâche de la seconder dans l'accomplissement de sa feuille de route durable pour 2022-2024 ; les candidatures doivent parvenir d'ici le 4 mai 2022 ;
- la nomination par l'EFRAG de son Sustainability Reporting Board (SRB), qui aura pour tâche la production des normes européennes de reporting durable (ESRS), avec Wim Bartels, président du Accountancy Europe Sustainability Policy Group, comme représentant de la profession comptable ; l'EFRAG lancera les consultations sur les normes ESRS d'ici fin avril, pour une période de trois mois ;
- l'appel à candidatures de l'EFRAG pour l'aider à procéder à une analyse avantages – coûts du premier jeu de ESRS qui sera publié ; les personnes intéressées doivent se faire connaître avant le 28 avril 2022 ;
- la demande par la Commission européenne d'information en retour sur sa proposition de directive sur le devoir de vigilance des entreprises en matière de durabilité, qui vise à favoriser un comportement durable et responsable des entreprises tout au long des chaînes de valeur mondiales ;
- la consultation de la Commission européenne sur les évaluations et les facteurs ESG dans le cadre des évaluations de crédit.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE - Communiqué de presse – 8 avril 2022

AUTORITES EUROPEENNES DE SURVEILLANCE (ESA)

Selon les ESA, la reprise se fait attendre sur fond de nouveaux risques

Les trois autorités européennes de surveillance (ESA), l'Autorité européenne des assurances et des pensions professionnelles (EIOPA), l'Autorité européenne des marchés financiers (ESMA) et l'Autorité

bancaire européenne (ABE), publient leur premier rapport conjoint d'évaluation des risques du secteur financier pour 2022. Le rapport indique que l'invasion de l'Ukraine par la Russie et ses conséquences économiques ont mis à mal les perspectives de croissance et aggravé l'inflation et la volatilité du marché, et apporte différents conseils pour lutter contre ces vulnérabilités émergentes du marché, affectant établissements financiers et investisseurs.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ESA - Communiqué de presse - 13 avril 2022

COMMITTEE OF EUROPEAN AUDITING OVERSIGHT BODIES

Le CEAOB précise l'usage de ses recommandations sur le format ESEF*

Le CEAOB a publié une note sur l'utilisation de ses recommandations sur le format ESEF par les auditeurs de pays tiers. La note rappelle que les émetteurs de pays tiers sont tenus de se conformer aux règles en vigueur dans l'Union européenne et de publier des rapports financiers établis en conformité avec les règles relatives au format ESEF, ainsi qu'un rapport d'audit.

*NdIR : L'ESEF a pour objet de rendre les documents financiers des entreprises plus lisibles et plus accessibles. Toutes les entreprises publiant leurs états financiers consolidés selon les normes IFRS sont tenues d'établir leurs états financiers annuels au format XHTML, et de les "étiqueter" suivant le format XBRL, en accord avec la taxonomie ESEF de l'ESMA, elle-même basée sur la taxonomie IFRS mise au point par l'IFRS Foundation.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE Audit Update - 13 avril 2022

L'ACTUALITE PAR PAYS

ALLEMAGNE

L'IDW prône l'harmonisation des normes durables internationales

Face à la publication par l'ISSB de deux projets de normes durables internationales et à la publication attendue des projets européens de normes durables de l'EFRAG d'ici fin avril 2022, l'IDW se félicite de ces avancées significatives, mais suggère de mettre à profit les périodes de consultation pour harmoniser ces normes et éviter la coexistence de deux jeux de normes distincts qui se cumuleraient.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IdW Aktuell - 12 avril 2022

CANADA

Les professionnels comptables face à la crise

La pandémie de Covid-19 et la guerre en Ukraine entraînent un ensemble de difficultés majeures interdépendantes et à effet cumulatif qui compliquent significativement la tâche des professionnels comptables, notamment l'interruption de la chaîne d'approvisionnement et l'augmentation de l'inflation. CPA Canada dresse une liste de conseils à l'intention des professionnels comptables pour leur permettre d'en diminuer l'acuité, notamment : réviser plus souvent les prévisions ; intégrer les systèmes de gestion de la chaîne d'approvisionnement dans la modélisation et les prévisions financières ; intégrer les enjeux de cybersécurité ; multiplier les informations sur les facteurs de risque.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

CPA Canada – 13 avril 2022

ETATS-UNIS

Le PCAOB s'interroge sur l'impact des nouvelles règles sur l'audit des estimations comptables

Le PCAOB met en ligne une demande de commentaires (Request for Comment), sur l'impact initial des nouvelles règles pour l'audit des estimations comptables et le recours aux travaux de spécialistes. Cette demande s'inscrit dans sa procédure d'analyse intermédiaire. Selon les commentaires qui lui parviendront, le PCAOB pourra décider d'apporter des précisions complémentaires ou de prendre d'autres initiatives lui paraissant appropriées.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

PCAOB – Communiqué de presse - 12 avril 2022

La SEC publie un bulletin sur les cryptoactifs

La SEC met en ligne son Staff Accounting Bulletin n° 121, consacré aux cryptoactifs, qui présente le point de vue officiel du responsable des affaires comptables, concernant la comptabilisation des obligations de sauvegarde des cryptoactifs détenus par une entité.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

SEC - Communiqué de presse – 8 avril 2022

L'AICPA signale une amélioration de la diversité dans les embauches

Selon le rapport «2021 Trends: a report on accounting education, the CPA exam and public accounting firms' hiring of recent graduates», la diversité des diplômés embauchés dans les fonctions comptables et financières est en augmentation avec une hausse de près de cinq points par rapport à 2020. Le rapport indique qu'au cours des dernières années, les cabinets et leurs dirigeants se sont focalisés sur les stratégies permettant d'asseoir les différents éléments de la diversité, de l'équité et de l'inclusion sur les lieux de travail et au sein de leurs structures.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

AICPA News - 6 avril 2022

Oracle et l'AICPA tentent de remédier au déficit de compétences technologiques

L'Association of International Certified Professional Accountants (AICPA) et le Chartered Institute of Management Accountants (CIMA) annoncent avoir conclu un accord de coopération avec Oracle en vue de s'attaquer au déficit de connaissances technologiques dans la finance. Ils ont mis en ligne une série introductive, intitulée «Agile Finance Transformation Certification Series», destinée à doter les dirigeants financiers des connaissances pratiques requises pour réussir dans un environnement commercial en pleine mutation.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

AICPA News - 6 avril 2022

FRANCE

Le Collège de l'ANC lance ses appels à projets 2022

Le Collège de l'ANC a identifié des sujets prioritaires sur lesquels il souhaite encourager des travaux de recherche. Dans ce contexte, il lance un appel à projets sur les thèmes suivants :

- les cryptoactifs ;
- la présentation courant/non-courant ;
- l'affacturage inversé ;
- les enjeux de la durabilité pour le reporting financier.

Les enseignants-chercheurs intéressés devront transmettre leurs propositions de projets d'ici le 30 juin prochain. Le processus de sélection des projets sera finalisé d'ici mi-juillet.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Autorité des Normes comptables - avril 2022

ROYAUME-UNI

Le FRC veut reprendre la charge d'inscription des auditeurs d'entités d'intérêt public

Le FRC lance une consultation dans le cadre de son intention de reprendre la charge d'inscription des auditeurs d'EIP, qui est actuellement entre les mains des organismes de supervisons agréés, «Recognised supervisory bodies (RSBs)». Le FRC souhaite disposer d'un mandat lui permettant d'intervenir en temps opportun et de s'assurer que les cabinets d'audit fonctionnent bien au bénéfice de la qualité de l'audit. Avec cette prérogative, le FRC pourrait agir de façon décisive s'il constate des problèmes systémiques dans un dossier. La consultation est ouverte jusqu'au 26 mai 2022.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

FRC - Communiqué de presse - 14 avril 2022

Publication du nouveau Code de gouvernance des cabinets d'audit

Le FRC met en ligne le nouveau code de gouvernance désormais applicable aux Big Four, ainsi qu'aux cabinets auditant les 350 premières sociétés cotées au FTSE et de nombreuses entités d'intérêt public. Le nouveau Code opère différentes séparations opérationnelles au sein des instances dirigeantes des cabinets d'audit et renforce notamment la situation des administrateurs non-dirigeants en leur sein. Pour les cabinets les plus grands, il établit une distinction plus précise entre les administrateurs indépendants sans rôle exécutif (independent non-executives) et les administrateurs sans rôle exécutif chargés de l'audit. Par ailleurs, ce code s'aligne plus étroitement sur le Code de gouvernance d'entreprise en vigueur au Royaume Uni, qui met l'accent sur l'importance de la durabilité à long terme, la culture et l'engagement des salariés.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

FRC - Communiqué de presse - 13 avril 2022

L'ICAEW veut rendre les lettres de démission des auditeurs plus explicites

L'ICAEW a pris acte des critiques adressées par la Commission Brydon en 2019, qui déplorait que les lettres de démission des auditeurs soient si peu informatives et ne soient pas partagées en temps opportun. Dans l'attente des dispositions qui seront adoptées en la matière par les pouvoirs publics à la suite des consultations en cours, l'ICAEW publie des recommandations mettant en lumière certaines mesures que les auditeurs doivent prendre pour expliquer les raisons les ayant poussés à démissionner ou à ne pas candidater à un renouvellement, ainsi que des recommandations de forme pour le contenu de leur lettre de démission.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ICAEW Insights - 8 avril 2022